

Universidad de Guadalajara

Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial – SEMADET/ Jalisco

PRIMER COLOQUIO INTERNACIONAL “HÁBITAT, MEDIO AMBIENTE Y SOCIEDAD”

23 al 25 de octubre del 2019

Centro Universitario de Los Lagos - CULAGOS
 Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño – CUAAD
 Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias – CUCBA
 Centro Universitario de la Costa – CUCOSTA
 Centro Universitario de Tonalá – CUTONALA
 Centro Universitario de la Costa Sur - CUCSUR
 Instituto de Investigación y Estudio de las Ciudades – IN-Ciudades
 Doctorado en Ciudad, Territorio y Sustentabilidad - DCTS
 Centro de Estudios Estratégicos para el Desarrollo – CEED
 Doctorado en Geografía y Ordenación del Territorio
 Doctorado en Movilidad, Transporte y Territorio
 Maestría en Procesos y Expresión Gráfica en la Proyección Arquitectónica Urbana
 Maestría en Ciencias de Salud Ambiental
 Maestría en Movilidad, Transporte y Territorio
 Maestría en Desarrollo Local
 Biblioteca Pública del Estado de Jalisco

PROGRAMA

Día	Hora	Actividad
CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS LAGOS (LAGOS DE MORENO) AUDITORIO DR. HORACIO PADILLA MUÑOZ		
23	8:30 – 9:00	Registro de Participantes
	9:00 – 9:15	<i>Palabras inaugurales</i> Dr. Aristarco Regalado Regalado Pinedo Rector del Centro Universitario de los Lagos Es doctor en Historia de los Mundos Modernos por la Universidad de Paris X. Actualmente es rector del Centro Universitario de los Lagos de la Universidad de Guadalajara y profesor investigador titular A de la misma institución. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores Conacyt (SNI) nivel II, tiene la acreditación como perfil Prodep. Es autor de los siguientes libros: <i>La fundación de la villa de la Purificación</i> (2008); <i>Poder en el trópico. Mecanismos de poder en la costa sur de Jalisco</i> (2009);

		<i>Guadalajara. Siete acontecimientos que la encumbraron</i> (2011); <i>L'Ouest mexicain à l'époque des découvertes et des conquêtes (xvie-xviiie siècle)</i> (2013) y <i>El gobierno municipal de La Huerta, Jalisco. Actas de Cabildo, 1974-1985</i> (2018). Coordinó junto con Thomas Calvo la obra colectiva: <i>Historia del reino de la Nueva Galicia</i> (2016), entre otros títulos.
9:15 – 10:00	<p><i>Conferencia Inaugural</i></p> <p>Dr. José Trinidad Padilla López Biblioteca Pública del Estado de Jalisco</p> <p>Sociólogo por la Universidad de Guadalajara, en donde ha sido docente desde 1979. Fungió como Director Ejecutivo de la primera Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara y se ha desempeñado en múltiples cargos directivos en la Universidad de Guadalajara, de la cual fue Rector General de 2001 a 2007. También ha ocupado diversos cargos públicos, como Diputado Federal de la LXI Legislatura durante la cual presidió la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos, Diputado Local en el Congreso del Estado de Jalisco donde presidió la Comisión de Desarrollo Urbano, y también como Procurador de Desarrollo Urbano del Estado de Jalisco.</p> <p>Actualmente es el director de la Biblioteca Pública del Estado de Jalisco "Juan José Arreola" y continúa como docente en la División de Estudios Políticos y Sociales del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) de la Universidad de Guadalajara, donde imparte la materia de Teoría Social y Política.</p>	
10:00 – 10:50	<p><i>Conferencia</i></p> <p>Dr. Gerardo Ignacio Ardila Calderón Universidad Nacional de Colombia</p> <p>Antropólogo, con estudios doctorales en Ecología, dedicado a los temas urbanos. Director del Centro de Estudios Sociales -CES- de la universidad Nacional de Colombia. Fue Secretario de Planeación de la ciudad de Bogotá (2012-2015), director del Instituto de Estudios Urbanos de la Universidad Nacional de Colombia (2008-2012), miembro del Foro Nacional Ambiental y del Grupo Internacional Transformación Social Ecológica de América Latina. Ha sido asesor de instituciones públicas internacionales en temas de ambiente y desarrollo. Ha publicado "Territorio y Sociedad: el caso del Plan de Ordenamiento Territorial de Bogotá" (2003), "Colombia: Migración, transnacionalismo y desplazamiento" (2005), "La Guajira: de la memoria al porvenir" (1990), entre otros numerosos artículos y capítulos de libros.</p>	
11:00 – 12:00	<p><i>Mesa 1. Territorio y Ciudad</i></p> <p>Coordina:</p> <p>Dra. Rebeca Vanesa García Corzo (CULAGOS)</p>	

	<p>Es doctora en Historia y Análisis Sociocultural por la Universidad de Oviedo, España. Es profesora investigadora de la Universidad de Guadalajara y miembro del Sistema Nacional de Investigadores Conacyt (SNI) nivel I, tiene la acreditación como perfil Prodep. Sus líneas de investigación se desarrollan en los campos de la Historia sociocultural de la ciencia y la Historia ambiental. Ha publicado: <i>La construcción de las ciencias biológicas en Guadalajara (1840-1925)</i> (2009) <i>Entramados de la seda en México. Actores y estrategias para la consolidación de esta industria durante el Porfiriato</i> (2014); en colaboración con Federico de la Torre, <i>Ambrosio Ulloa</i> (2008); en colaboración con Lilia Oliver Sanchez coordinó <i>Bicentenario de las independencias: Nueva España y Nueva Granada</i> (2009); además, ha coordinado el libro multidisciplinar <i>Ciencia, Sociedad y Medio Ambiente en la Historia</i> (2018).</p> <p>Participan:</p> <p>Dr. Alejandro Mendo Gutiérrez (ITESO) Arquitecto mexicano con doctorado en Ciudad, Territorio y Sustentabilidad, dedicado a actividades académicas en el ITESO, Universidad Jesuita de Guadalajara, en donde se desempeña como profesor para varios posgrados relacionados con sustentabilidad del hábitat, además de realizar investigación para el Departamento del Hábitat y Desarrollo Urbano.</p> <p>Dr. Fernando Calonge Reilló (CUTONALÁ) Fernando Calonge Reillo es Doctor por la Universidad Complutense de Madrid. En la actualidad es coordinador de la Maestría en Movilidad Urbana, Transporte y Territorio, y profesor investigador titular A del Centro Universitario de Tonalá, Universidad de Guadalajara. Sus áreas de investigación se centran en la relación de las identidades sociales, el espacio y la movilidad urbana. Fernando Calonge Reillo pertenece al núcleo base del Instituto de Investigación y Estudios de las Ciudades (IN-Ciudades), es perfil deseable PRODEP y pertenece al Sistema Nacional de Investigadores en el nivel I de CONACyT.</p> <p>Dra. Bertha Alicia Arce Chávez (CULAGOS) Profesora de la Universidad de Guadalajara desde hace 25 años. Cuenta con Licenciatura en Ingeniería Industrial por la Universidad de Guadalajara; Maestría en Conservación y Gestión del Medio Natural por la Universidad Internacional de Andalucía (España) y doctorado en Ingeniería Industrial y del Medio Ambiente por la Universidad de Salamanca (España). Ha publicado diversos artículos, entre ellos: "Recursos forestales e impacto socioeconómico en la región de los Altos de Jalisco, México". "Los Residuos Sólidos Urbanos en Castilla y León, un</p>
--	--

	<p>acercamiento al modelo”. “La georreferencia como instrumento para un análisis multicriterio del Impacto ambiental en el sistema suelo”.</p> <p>Durante 10 años se ha desarrollado en el área productiva, técnica y gerencial de diversas empresas (Transformadores eléctricos, muebles, calzado y plásticos). Es consultora ambiental independiente. También ha Colaborado con diversos organismos públicos y privados: Miembro del Comité Consultivo del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado Lagos de Moreno. Secretario Técnico del Consejo Municipal de Ecología. Secretario del Comité Directivo de la Asociación Civil “Patrimonio Arquitectónico Laguense (PARLA, A.C.) Miembro del Colegio de Profesionales del Hábitat/Sección Lagos de Moreno</p> <p>Dr. Javier E. García de Alba Verduzco (CUCBA)</p> <p>Maestro en Ciencias, realizó sus estudios de licenciatura en la carrera de Biología en la Universidad de Guadalajara, realizó su posgrado en Ciencias Aplicadas en el centro CONACyT de Instituto Potosino de Ciencia y Tecnología de San Luis Potosí. Cuenta con publicaciones en libros y revistas de ciencia. Ha participado en la dirección y comités de tesis de licenciatura y posgrado. Funge como miembro del comité científico nacional de la CONAFOR para el combate a la desertificación. Participó en el comité fundador de Sistema del Adulto Mayor (SUAM) para la Universidad de Guadalajara. Ha participado y coordinado proyectos nacionales y binacionales de investigación, supervisión y capacitación de instituciones gubernamentales tales como SAGARPA y CONACyT, e instituciones internacionales como FAO, APLU, ERASMUS y NIRAS. Reconocimiento de Joven científico, Ecology Society of America (ESA) por su investigación (Ciclo del agua y servicios ambientales para el sector agropecuario), reconocimiento por el proyecto de innovación triple hélice (JALTEC) Jalisco, reconocimiento por el proyecto de huella de carbono en el sistema producto aguacate, Secretaría de Desarrollo Rural (SEDER), reconocimiento por la Secretaria de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial (SEMADET) por la creación del diplomado en Manejo y aprovechamiento de residuos.</p> <p>Dra. Silvia Lizette Ramos de Robles (CUCBA)</p> <p>Es profesora e investigadora del Departamento de Ciencias Ambientales en el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias de la Universidad de Guadalajara. Actualmente Coordinadora de la Maestría en Ciencias de la Salud Ambiental. Doctora en Didáctica de las Ciencias Experimentales y las Matemáticas por la Universidad Autónoma de Barcelona.</p> <p>Sus investigaciones retoman marcos socioculturales para comprender los procesos de educación en ciencias tanto en contextos formales como no formales. Sus líneas de investigación giran en torno a la enseñanza de las</p>
--	--

		<p>ciencias y de manera más específica sobre aspectos relacionados con alfabetización sobre cambio climático, la educación para la salud, la educación basada en el lugar y el análisis de la interacción en el aula de ciencias. Actualmente parte de sus investigaciones analizan la presencia de Neonicotinoides en alimentos producidos en Jalisco y su riesgo potencial a la salud humana.</p> <p>Cuenta con Perfil PRODEP y pertenece al Sistema Nacional de Investigadores.</p>
	12:00 – 12:20	Receso
	12:20– 13:10	<p><i>Conferencia</i></p> <p>Dr. Carlos García Vázquez Universidad de Sevilla</p> <p>(Sevilla, 1961), arquitecto y urbanista, es Catedrático de Composición Arquitectónica en la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de la Universidad de Sevilla, y Profesor Visitante en la Scuola di <i>Architettura Urbanistica Ingegneria delle Costruzioni</i> del Politécnico de Milán.</p> <p>Su campo de investigación preferente es la ciudad contemporánea, siendo autor de los libros: <i>Teorías e historia de la ciudad contemporánea</i> (2016, Premio FAD “Pensamiento y crítica” 2017); <i>Antípolis. El desvanecimiento de lo urbano en el Cinturón del Sol</i> (2011); <i>Ciudad Hojaldre. Visiones urbanas del siglo XXI</i> (2004); y <i>Berlín-Potsdamer Platz: metrópoli y arquitectura en transición</i> (2000).</p> <p>Ha realizado estancias de investigación en la Bartlett School of Architecture del University College London (2019), el College of Architecture de la Tongji University de Shanghai (2010) y la Northwestern University de Chicago (2001).</p>
	13:20 – 14:20	<p><i>Mesa 2. Hábitat y Ciudad</i></p> <p>Coordina:</p> <p>Dra. María Teresa Pérez Bourzac (INCIUDADES-CUAAD)</p> <p>Profesor investigador de tiempo completo titular C, adscrito al Departamento de Proyectos de Urbanística en el Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño de la Universidad de Guadalajara. Obtuvo el grado de Doctor en Historia del Arte por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, España en 2003. Actualmente hace investigación teórica sobre el espacio público en la ciudad contemporánea, y sobre los imaginarios urbanos. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde enero del 2005. Cuenta con el reconocimiento de perfil deseable otorgado por la Coordinación Académica del Prodep. Investigadora del Centro de Investigaciones del Medio Ambiente y el Ordenamiento Territorial, CIMA. Coordinadora (junio del 2006 a mayo 2008 y desde enero 2010), del Doctorado “Ciudad, Territorio y sustentabilidad” actualmente reconocido en el Padrón Nacional de Posgrados del CONACYT.</p>

	<p>Además, ha impartido conferencias, ponencias, diplomados, cursos de licenciatura, maestría y doctorado y seminarios de actualización en temas relativos a teoría del Urbanismo, el estudio de la ciudad y los espacios públicos en diversas instituciones públicas en México, España y Ecuador. Es autora y coautora de varios libros, capítulos de libros y artículos publicados en México, Colombia, España y Chile, sobre espacio público, derecho a la ciudad e imaginarios urbanos.</p> <p>Participan:</p> <p>Dra. Adriana Inés Olivares González (INCIUDADES-CUAAD) Profesora Investigadora Titular de la Universidad de Guadalajara. Ha obtenido el título de Arquitecto por la Universidad de Guadalajara (1992), un Doctorado en Arquitectura por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, España (2000), estudios de Doctorado en Planeamiento Urbano, Ciudad y Medio Ambiente por la Universidad de Valladolid (1996) y una Especialidad en Gestión del Conocimiento Universidad Abierta de Cataluña (2003). Es responsable de la Línea de Investigación “Movilidad Urbana y Espacio Público” del Centro de Investigaciones del Medio Ambiente y Ordenación Territorial (CIMA), integrante del Cuerpo Académico Consolidado PRODEP (UDG-CA-11) y miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 2003. Fue Coordinadora de la Maestría “Procesos y Expresión Gráfica en la Proyección Arquitectónica–Urbana” (PNPC) de 2002 a 2015. Profesora, tutora, asesora y directora de tesis de diversos programas educativos de la UDG, nacionales y extranjeros.</p> <p>Dra. Elizabeth Rivera Borrayo (INCIUDADES-CUAAD) ARQUITECTA por la UDG. MAESTRA en “Procesos y Expresión Gráfica en la Proyección Arquitectónica - Urbana” por la UDG y Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, España. DOCTORA en Ciudad, Territorio y Sustentabilidad (PNPC-CONACYT) por la UDG. Profesor Investigador Titular A en la UDG (con 20 años antigüedad laboral); adscrita al Departamento de Proyectos Urbanísticos del CUAAD. MIEMBRO del Cuerpo Académico Consolidado UDG-CA-11 (PRODEP-SEP), del Centro de Investigaciones del Medio Ambiente y Ordenamiento Territorial (CIMA) y del Instituto de Investigación y Estudios de las Ciudades (IN-Ciudades) del CUAAD-UDG. Realización de una Estancia Posdoctoral en el Programa de Doctorado en Filosofía con orientación en Arquitectura y Asuntos Urbanos (PNPC-CONACYT) en la Universidad Autónoma de Nuevo León, México; financiada por CONACYT (agosto2018-julio2019). Miembro del Sistema Nacional de Investigadores CONACYT (Nivel I). Sus investigaciones y publicaciones se encuentran relacionadas en materia de planeación urbano-territorial, patrimonio e historia urbana, vivienda social. Actualmente desarrolla su trabajo en áreas concernientes</p>
--	--

		<p>a los procesos urbano-territoriales, proyectos urbanos, densificación y vivienda vertical.</p> <p>Dr. Carlos Alberto Crespo Sánchez (INCIUDADES-CUAAD) Profesor e Investigador de la Universidad de Guadalajara, asociado al Instituto de Investigación y Estudios de las Ciudades y al Centro de Investigaciones del Medio Ambiente y Ordenamiento Territorial. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Nivel 1. Doctor en Ciudad, Territorio y Sustentabilidad y Maestro en Procesos y Expresión Gráfica para la Proyección Arquitectónica Urbana, posgrados en los que ahora forma parte de su planta académica y cuya sede es el Centro Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño. Su línea específica de investigación es el espacio público y los procesos de participación social. Línea que ha podido desarrollar a partir de múltiples proyectos de investigación que se ven traducidos en publicaciones de libros y artículos en revistas nacionales e internacionales. Forma parte de la Red Internacional de Antropología y Arquitectura con sede en la Universidad de Barcelona, España.</p> <p>Dr. Manuel Jesús Martín Hernández (INCIUDADES-CUAAD) Catedrático jubilado de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, en la que fue director de la Escuela de Arquitectura y del Departamento de Arte, Ciudad y Territorio. Es actualmente profesor huésped en el CUAAD de la Universidad de Guadalajara. Ha sido <i>Visiting Scholar</i> en las Universidades de Columbia (Nueva York) y McGill (Montreal). Escribe sobre Teoría de la Arquitectura y de la Ciudad, Arquitectura Doméstica y Patrimonio Arquitectónico. Sus últimos libros son "La casa en la arquitectura moderna" (Barcelona, 2014) y "Visiones del hábitat en América Latina" (coedición, Barcelona, 2018). Ha realizado trabajos de catalogación y ordenación urbanística en centros históricos y ha redactado el Plan Maestro de La Antigua Guatemala.</p> <p>Dr. Eugenio Arriaga Romero (ESARQ) Doctor en Estudios Urbanos por Portland State University. Maestro en Desarrollo Sustentable Internacional, por Brandeis University. Maestro en Política y Gestión Pública, por el ITESO. Es Director del Centro de Estudios Urbanos y de Vivienda de la ESARQ, donde coordina la Maestría en Renovación Sustentable de la Ciudad. Sus líneas de investigación son: transporte sustentable, desigualdad social, vivienda, y gentrificación. Es consultor en políticas de transporte, vivienda y desarrollo urbano.</p>
	14:30	COMIDA
	Tarde/Noche	CENA

24	9:00 – 10:00	<p><i>Conferencia</i> Mtro. Sergio Graf Montero Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial - Jalisco</p> <p>Titular de la Secretaria de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial del Estado de Jalisco 2018-2024. Galardonado recientemente con el “Premio al Mérito Ecológico 2018” por contribuir a proteger el capital natural de México de forma exitosa durante varias décadas y desde diferentes ámbitos profesionales. Fue Director del Instituto de Energías Renovables en el Centro Universitario de Tonalá de la Universidad de Guadalajara, empezó a laborar en la UdeG hace 30 años (1988) en el ahora Instituto Manantlán de Ecología y Conservación de la Biodiversidad, del Centro Universitario de la Costa Sur. Es egresado de la Facultad de Agronomía con especialidad en bosques (1987), obtuvo una maestría en desarrollo rural en Montpellier, Francia (1993), un diplomado en desarrollo sustentable del programa LEAD-COLMEX (1998). Graf ha impulsado procesos de conservación de la naturaleza y desarrollo rural sustentable. Su práctica de crear “liderazgos compartidos” le ha brindado éxitos para impulsar la conservación de la naturaleza en el país. Ha contribuido a impulsar tanto iniciativas ciudadanas de base, como políticas públicas a nivel nacional y ha representado a México a nivel internacional en el ámbito de la gestión de recursos naturales. Ha contribuido en procesos participativos y de colaboración intergubernamental e intersectorial creando nuevos modelos institucionales para la gestión ambiental como la plataforma de gobernanza ambiental intermunicipal para la cuenca del Rio Ayuquila en 2001, y ahora cubren casi la totalidad del Estado de Jalisco y se han replicado en Yucatán, Chiapas y Quintana Roo.</p>
	10:00 – 10:50	<p><i>Conferencia</i> Dr. Sergio Baeriswyl Universidad del Bío-Bío</p> <p>Arquitecto de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, PhD en Urbanismo del Karlsruhe Institute of Technology de Alemania. Profesor asociado e investigador de las Universidades del Biobío y Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Coordinador General del Observatorio Metropolitano del Gran Concepción, Premio Nacional de Urbanismo año 2014, distinción recibida por su trayectoria y por su labor a cargo del Plan de Reconstrucción Urbana 2010. Actualmente es Presidente del Consejo Nacional de Desarrollo Urbano de Chile.</p>
	11:00 – 12:00	<p><i>Mesa 3. Territorio y Ciudad</i> Coordina: Mtro. José Guillermo Celis Romero (CULAGOS)</p>

		<p>Maestro en Comunicación por la Universidad de Guadalajara con especialidad en Industrias de la Cultura; Licenciado en Historia por la Universidad de Guadalajara. Actualmente se desempeña como Docente a nivel Licenciatura y es Secretario de la División de Estudios de la Cultura del Centro Universitario de los Lagos (Universidad de Guadalajara); sus líneas de investigación giran en torno a las Culturas Populares, Historia Conceptual, Poder y Medios de Comunicación, e Industrias Creativas y de la Cultura. Es autor de diversos artículos, capítulos de libro y del libro <i>Temacapulín, una historia desde dentro</i>, en 2018.</p> <p>Participan:</p> <p>Dr. Francisco Jalomo Aguirre (CUCSH) Es profesor-investigador de la Universidad de Guadalajara en el CUCSH, Doctor en Ciudad, Territorio y Sustentabilidad, Maestro en Desarrollo Local y Territorio, Especialista en Gobierno y Gestión Pública Territorial, Fellow LEAD-Mexico Cohorte 22 “Inspiring leadership for a sustainable world” y Licenciado en Derecho y Abogado experto en derecho ambiental, derecho humano al agua y gestión ambiental metropolitana. Es autor y coautor de varios libros, capítulos de libros y artículos. Es miembro de los grupos de investigación CIMA, UDG-CA-11-CUAAD, UDG-CA-570-CUCSH, SERVIPÚBLICOS en Colombia y Servipublicespmez entre España y México. Actualmente Miembro del Sistema Nacional de Investigadores del CONACYT, Profesor con Reconocimiento a Perfil Deseable para profesor de tiempo completo en México y Coordinador del Doctorado en Geografía y Ordenación Territorial del CUCSH. En 2016 obtuvo el Premio al Mérito Ambiental del Municipio de Guadalajara en la categoría “Educación Ambiental” y en 2019 fue galardonado con el Reconocimiento al Mérito Ambiental en el Estado de Jalisco, por parte del Congreso Legislativo de dicha entidad federativa.</p> <p>Dr. Miguel Magaña Virgen (CUCBA) Acciones sobresalientes</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Fundador de la Reserva de la Biósfera de la Sierra de Manantlán (Jalisco). 2. Establecimiento e inicio de la Evaluación del Impacto Ambiental en Jalisco. 3. Fundador de la Comisión Estatal de Ecología de Jalisco. 4. Delegado de México a la Conferencia Internacional de Cambio Climático en Kenia (ONU-UNEP). 5. Diseño y promoción de la Zona de Amortiguamiento del Bosque de la Primavera. 6. Propuesta del Programa Estatal de Afinación Obligatoria (Tesis Académica en 1992).
--	--	--

		<ol style="list-style-type: none"> 7. Promotor y coordinador del Ordenamiento Ecológico del Estado de Jalisco escala 1:250,000. 8. Conformación, diseño y promoción para la creación de la Secretaría de Medio ambiente para el Desarrollo Sustentable del Estado de Jalisco (SEMADES). 9. Coautor de las Primeras 6 Normas Ambientales Estatales (NAE001,002,003, 004, 005, y 006 -). 10. Propuesta y Diseño de la Primer Área Urbana Protegida Ambientalmente del País (Área de Alta Fragilidad Ambiental Miravalle). <p>Dr. Viacheslav Shalisko (CUCBA) Biólogo, Doctor en Biosistemática, Ecología y Manejo de Recursos Naturales y Agrícolas por la Universidad de Guadalajara, posgrado de calidad de CONACYT, Maestro en Ciencias Biológicas por la Universidad de San Petersburgo, Rusia. Ha realizado investigación básica en biogeografía, botánica, ecología, biosistemática y evolución, e investigación aplicada en protección del medio ambiente y especies, análisis de efectos del cambio climático, análisis espacial del territorio, indicadores de calidad ambiental, gestión de áreas naturales y urbanística. Es autor de 8 artículos científicos en revistas arbitradas, 2 libros, 4 capítulos en libros y 14 resúmenes de conferencias. Se desempeña actualmente como docente en los Centros Universitarios de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA) y Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) de la Universidad de Guadalajara.</p> <p>Dra. Edith Xio Mara García García (CUTONALÁ) Profesora Investigadora de CUTONALÁ y Jefa del Departamento de Estudios del Agua y de la Energía. Estudió el Doctorado en Geología en la Universidad de Salamanca. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (Nivel I). Profesor con Perfil PRODEP. Ha publicado como autora y/o coautora 28 artículos científicos en revistas de reconocido prestigio, 9 capítulos de libros y 31 resúmenes publicados en memorias de congresos nacionales e internacionales.</p> <p>Dr. Salvador Peniche Camps (CUCEA) Economista, Doctor en Ciencias Sociales por El Colegio de Michoacán. Fue profesor invitado del Instituto de Desarrollo Sustentable de la Universidad de la Columbia Británica, Canadá, donde colaboró para el diseño del modelo de generación de modelos ecosistémicos, "Quest", para la zona metropolitana del valle de México, implementado por el instituto Nacional de Ecología de la SEMARNAT, en 1995 y es egresado de la cohorte 10 del Programa Superior de Estudios sobre el Desarrollo Sustentable de El Colegio de México (LEAD-2008). Ha realizado</p>
--	--	--

		<p>investigación y docencia sobre temas relacionados con el impacto ambiental de la actividad económica, en particular sobre el tema de la economía del agua. Es miembro fundador de la Sociedad Mesoamericana de Economía Ecológica. Destaca la participación en la presentación de la candidatura del lago de Chapala en las redes internacionales de Lakenet, en Burlington, Vermont en 2001 y en la red de Lagos Vivos (Living Lakes) de la ONG alemana Internacional Global Nature Fund, en Johannesburgo, Sudáfrica en 2002. En 2005, realizó la presentación de la propuesta para la candidatura del lago de Chapala en la COP 8 de la convención RAMSAR en Valencia, España.</p> <p>Más recientemente, el Dr. Peniche ha participado en la investigación sobre la conservación de la cuenca Lerma-Chapala-Santiago, en la Comisión de Cooperación Ambiental del Tratado de Libre Comercio y en la fundamentación científica sobre los impactos de la política hídrica del estado de Jalisco, en particular en el caso de la construcción de las presas de Arcediano y El Zapotillo.</p> <p>Dra. Alicia Torres Rodríguez (CUCSH) Es profesora-Investigadora en la Universidad de Guadalajara, adscrita al departamento de Estudios Socio-Urbanos del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara. Curso la licenciatura en economía, y la maestría y doctorado en Ciencias Sociales por la Universidad de Guadalajara. Es especialista en Desarrollo y Trabajo, además en Desarrollo Regional. Ha colaborado como co-responsable y responsable de proyectos de investigación sobre la cuenca Lerma-Chapala-Santiago, en coordinación con El Colegio de Michoacán y financiados por el Conacyt. Además es Responsable del Cuerpo Académico: CA-570, Agua, Medio Ambiente y Sustentabilidad, trabaja sobre las líneas de investigación Desarrollo regional, Medio ambiente, Ecología política y Sustentabilidad. Es Perfil PROMEP nivel IX y Miembro del S.N.I. nivel I, pertenece a varias redes de investigación, entre ellas: Red-ISSA, RETAC, AMER, LASA, SOLCHA, ALAS, Servicios Públicos España-México y otras. Asimismo, ha participado como conferencista en diversos eventos académicos a nivel nacional e internacional. Actualmente coordina la licenciatura en Sociología del Centro Universitario de Ciencias Sociales de la Universidad de Guadalajara.</p>
	12:00 – 12:20	Receso
	12:20– 13:10	<p><i>Conferencia</i> Dr. Boris Graizbord El Colegio de México Investigador nacional (SNI nivel III). Ha sido coordinador del Programa de Estudios Avanzados en Desarrollo Sustentable y Medio Ambiente (LEAD-México) de El Colegio de México desde 1995. Ha sido Coordinador</p>

		<p>Académico del Programa de Desarrollo Urbano de El Colegio de México en dos ocasiones (1984-1986 y 1994-1995). Es profesor investigador del Centro de Estudios Demográficos, Urbanos y Ambientales de El Colegio de México y de 1977 a 2011 se desempeñó como profesor de asignatura en la maestría y el doctorado en Urbanismo de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Nacional Autónoma de México, y desde 1992 a la fecha en la maestría de estudios regionales del Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora. Ha sido invitado regularmente a dar cursos completos o cortos en otras instituciones académicas tanto del país como del extranjero. Fue investigador del Instituto de Geografía en la UNAM (1977-1979), Director del Centro de Estudios de Desarrollo Social y Coordinador del Programa de Maestría de Desarrollo Municipal en El Colegio Mexiquense (1986-1988). Ha coordinado investigación en población y medio ambiente, contaminación industrial, desarrollo de ciudades medias, transporte metropolitano y desarrollo regional en México. Entre sus publicaciones están: <i>Metropolis. Estructura urbana, medio ambiente y política pública</i> (2014), El Colegio de México; <i>Megaciudades y cambio climático</i> (2011), editado con Fernando Monteiro, El Colegio de México.</p>
	13:20 – 14:20	<p>Mesa 4. Situación Ambiental en México Coordina Dr. Omar Avilés (CEED) Abogado por la Universidad de Guadalajara, en donde también estudió el grado de Maestro en Derecho. Además, obtuvo el Máster en Cuestiones Contemporáneas sobre Derechos Humanos por la Universidad Pablo de Olavide, en Sevilla. Se ha desempeñado como Asesor Jurídico de la Delegación Regional para México, América Central y Cuba del Comité Internacional de la Cruz Roja y posteriormente fue Coordinador de Transparencia y Archivo General de la Universidad de Guadalajara. Actualmente es Director del Centro de Estudios Estratégicos para el Desarrollo de la Universidad de Guadalajara; y también es Director Ejecutivo de la Fundación Universidad de Guadalajara, A.C. Ha sido profesor universitario y es Consejero del Consejo Consultivo del Instituto de Transparencia e Información Pública del Estado de Jalisco, del cual fue consejero fundador y presidente.</p> <p>Participan: Dr. Enrique Jardel Peláez (CUCSUR) Profesor-investigador y Director de la División de Desarrollo Regional del CU Costa Sur, Universidad de Guadalajara. Fue Jefe de Campo de la Estación Científica Las Joyas (1986-1988) y Director del Instituto Manantlán de Ecología y Conservación de la Biodiversidad (1988-1995), institución que obtuvo mención honorífica en la primera entrega del</p>

		<p>Premio Nacional al Mérito Ecológico (1993) y el Reconocimiento Nacional a la Conservación de la Naturaleza (2003). Su trabajo de investigación y docencia sobre ecología forestal ha estado vinculado con la puesta en marcha de proyectos de manejo de ecosistemas, conservación biológica y manejo comunitario de recursos naturales en la Reserva de la Biosfera Sierra de Manantlán (Jalisco y Colima) y otras partes de México, Centroamérica y el Caribe. Es autor de 11 libros, 75 publicaciones científicas y 53 estudios técnicos. Es miembro fundador del Consejo Nacional de Áreas Protegidas, la Red Mexicana de Investigación Ecológica de Largo Plazo y el Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible A.C. Ha sido galardonado con el Premio de Liderazgo en Conservación Biológica (Fundaciones Bay y Paul, 1995) y el Premio por Amor al Planeta en la categoría de investigación en conservación biológica (2013).</p> <p>Dr. Eduardo Santana Castellón (CUCSUR) Departamento de Ecología y Recursos Naturales-IMECBIO, Centro Universitario de la Costa Sur, Universidad de Guadalajara, y Department of Forest and Wildlife Ecology, University of Wisconsin-Madison. Anillo Periférico Norte #1695. Biblioteca Pública del Estado de Jalisco, Piso 6. Colonia Parque Industrial Belenes Norte. C.P. 45150 Zapopan, Jalisco. México. Coordinador del Museo de Ciencias Ambientales del Centro Cultural Universitario y Profesor-Investigador asociado a programas de Licenciatura y Posgrado en recursos naturales y sustentabilidad urbana (UdG). Obtuvo Ph.D. en Ecología de la Universidad de Wisconsin-Madison donde es profesor adjunto. Ha trabajado en México, América Latina, el Caribe, Canadá, Estados Unidos y Europa; dirigido más de 40 tesis de licenciatura y posgrado y publicado más de 100 artículos técnicos y de divulgación. Participó en la creación de la Reserva de la Biósfera Sierra de Manantlán, la Junta Intermunicipal para la Gestión de la Cuenca del Río Ayuquila, el Órgano Público Descentralizado Bosque La Primavera, el programa de conservación de Cuba del World Wildlife Fund y el Premio de Literatura Ciudad y Naturaleza José Emilo Pacheco. Ha recibido una veintena de premios/reconocimientos nacionales e internacionales.</p> <p>Dr. Jorge Téllez López (CUCOSTA) Actualmente se desempeña como Rector del Centro Universitario de la Costa para el periodo 2019-2021. Su formación académica consiste en la obtención del grado de Licenciatura en Biología por la Facultad de Ciencias de la Universidad de Guadalajara, y sus estudios de posgrado son Maestría con Especialidad en Manejo de Vida Silvestre y el Doctorado en Ciencias Biológicas con Especialidad en Ecología de la Facultad de Ciencias Biológicas de la Universidad Autónoma de Nuevo León. Asimismo, ha cursado diversos diplomados, entre los cuales están: Evaluación y Control del Impacto Ambiental de la Facultad de Ciencias Biológicas de la</p>
--	--	--

	<p>Universidad Autónoma de Nuevo León, y en Genética de Poblaciones por la Universidad Tecnológica de Pereira, en Colombia.</p> <p>Mtro. Luis Valdivia Ornelas (CUCSH) Geógrafo. Profesor-investigador de la Universidad de Guadalajara. Su área de especialización es riesgos, resiliencia en áreas urbanas y geopatrimonio. Ha tenido diversas responsabilidades administrativas, entre ellas la coordinación de la carrera de Geografía. Ha participado en 15 proyectos de investigación vinculados con el sector público mediante convenio con la Universidad de Guadalajara y 17 en el ámbito profesional, ha publicado 8 libros, 8 capítulos de libro y 11 artículos, así como diversos resúmenes y memorias en extenso en congresos nacionales e internacionales. Ha elaborado informes técnicos para dependencias municipales, estatales, nacionales y organizaciones civiles. Ha participado en diversos congresos nacionales e internacionales. Su trabajo está citado en revistas de circulación nacional e internacional. Es miembro de varias asociaciones científicas, y fundador de la Sociedad Mexicana de Geomorfología. Cuenta con amplia trayectoria en el ámbito de la divulgación científica, y ha recibido premios por la labor de vinculación. Es asesor en instancias municipales estatales y federales e internacionales (ONU-hábitat), ha elaborado el guión científico de “Geología, inundaciones” para el Museo de Ciencias Ambientales del Centro Cultural (CUC) de la Universidad Guadalajara.</p> <p>Mtro. Agustín del Castillo (UdeG) Periodista desde el año 1989. Ha estado vinculado a diversos proyectos editoriales como el diario <i>Siglo 21</i>, el diario <i>Público</i>, el diario <i>Milenio Jalisco</i> y a últimas fechas ejerce en el diario <i>NTR</i> de Guadalajara. También es conductor, guionista e investigador del programa <i>Territorio Reportaje</i> del Canal 44 de la Universidad de Guadalajara. Ganador del premio Jalisco de periodismo en los años 1996, 2006 y 2018; ganador del Premio Latinoamericano de Periodismo Ambiental de la Fundación Reuters y la Unión Internacional de Conservación de la Naturaleza en el año 2008. Ganador del Reconocimiento Nacional de Conservación de la Naturaleza “Miguel Álvarez del Toro”, otorgado por el gobierno de la República en el año 2005; ganador de los premios nacionales de periodismo ambiental de la Universidad de Guadalajara, del Programa de Naciones Unidas de Medio Ambiente para Mesoamérica y el Caribe, y Greenpeace, en los años 2006 y 2010. Ganador del Premio Nacional de Periodismo en divulgación ambiental 2015 de la Escuela de Periodismo Carlos Septién García, y la Fundación Coca Cola. Ganador de la beca para el proyecto “Cambio climático en México: naturaleza en extinción y humanidades en riesgo”, que patrocina la fundación Avina, en el año 2008. Autor de los libros de crónicas periodísticas <i>Montañas de Jalisco</i> del año 2003; <i>La</i></p>
--	--

		<i>Primavera en llamas</i> del año 2006 y <i>Arterias de vida, los ríos de Occidente</i> , del año 2007.
	14:30	COMIDA / VIAJE A GUADALAJARA
GUADALAJARA - PARANINFO		
25	10:00 – 11:00	Mesa 5. Conclusiones generales del Coloquio Coordina: Dr. Daniel González Romero (INCIUDADES-CUAAD) Carlos García Vázquez José Trinidad Padilla Eduardo Santana Boris Graizbord Gerardo Ardila Luis Eduardo Guarnizo Jorge Téllez (2º Coloquio en Cucosta)
	11:00 – 11:45	Conferencia Dr. Luis Eduardo Guarnizo Universidad de California / Davis Professor of sociology at the Department of Human Ecology, at the University of California, Davis. His research focuses on migrants' mode of socioeconomic incorporation and political participation, as well as migration, socioeconomic change and inequality on a local, national, and transnational scale. His work combines quantitative and qualitative methods, and examines both migrants' places of origin and destination. He has studied these processes among migrants in North America (New York City, Los Angeles) and the European Union (London, Madrid, Barcelona, Rome, Milan). His work has been published in the <i>American Journal of Sociology</i> , <i>American Sociological Review</i> , <i>International Migration Review</i> , <i>The Annals of the American Academy of Political and Social Science</i> , <i>Journal of Economic and Social Geography</i> , and <i>Ethnic and Racial Studies</i> , among others.
	10:45 – 12:00	CLAUSURA EN PARANINFO (Rector General)

PRIMER COLOQUIO INTERNACIONAL

**HÁBITAT,
MEDIO AMBIENTE
Y SOCIEDAD**

Octubre 23 al 25 del 2019

SEDES: CULAGOS (23 - 24 oct.) y Paraninfo (25 oct.)

